



Institución Educativa Colegio San Miguel  
“LA EXIGENCIA NOS LLEVA A LA EXCELENCIA”  
Secretaría de Educación Departamental  
Municipio de Hacarí  
Educación Preescolar-Básica Primaria - Secundaria-Media técnica  
Código DANE: 154344000465



## INFORME ANUAL DE CONVIVENCIA ESCOLAR INSTITUCIÓN EDUCATIVA COLEGIO SAN MIGUEL

Fecha: 12.11.2024

Lugar: Hacarí/Norte de Santander

### INTRODUCCIÓN

La convivencia escolar es un aspecto fundamental en el desarrollo integral de los estudiantes, ya que influye directamente en su bienestar emocional, social y académico. En un entorno educativo, la calidad de las relaciones interpersonales, el respeto mutuo y la resolución pacífica de conflictos son elementos clave para fomentar un clima de aprendizaje positivo. La convivencia no solo abarca la interacción entre estudiantes, sino también la relación con los docentes, el personal administrativo y las familias.

Este informe tiene como objetivo busca ofrecer una comprensión más profunda de cómo la convivencia escolar impacta en el desarrollo de los jóvenes y cómo las instituciones pueden contribuir a fortalecer estos vínculos, favoreciendo una educación integral y de calidad.

En este contexto, la gestión de la convivencia escolar se presenta como una responsabilidad compartida entre todos los actores educativos, quienes deben trabajar de manera colaborativa para garantizar un entorno seguro y inclusivo para todos los miembros de la comunidad educativa.

### ACTIVIDADES

Acciones desde orientación escolar



Actividades recreativas con estudiantes de la sede la 89, a través de juegos como el fútbol se buscaba aprender sobre el trabajo en equipo.

*Por una educación integral e incluyente”*

Sede Principal Km 3 vereda El Molino – Hacarí, Norte de Santander  
columbiamihacarinds@gmail.com



En el día de la mujer se realizó un mural donde se expuso el retrato de mujeres destacadas en la historia, con sus contribuciones a la ciencia y el arte, así como una línea de tiempo de los momentos más representativos de la lucha de las mujeres por la igualdad y la equidad entre géneros.

De igual manera como estrategia de prevención contra el bullying y cyberbullying, se compartió por los salones los decálogos que deberían tener en cuenta las víctimas, los agresores y los observadores ante un caso de acoso. En consecuencia se invitó a toda la comunidad educativa a poder hablar abiertamente de los temas, y poder denunciar las acciones que representarían una situación contra la sana convivencia.



Se realizó un ejercicio de reconocimiento y manejo de las emociones con los estudiantes de la sede la loma, orientando a los niños y niñas en la importancia del manejo de las mimas, para prevenir situaciones de agresión en el salón de clases



Un espacio de conocimiento de las emociones a través de cuentos y dibujos se realizó con los estudiantes de transición, como sugerencia de las docentes, para ir educando a los más pequeños en el manejo adecuado de sus emociones.



A través de un proceso pedagógico que se realizó con algunos estudiantes de diferentes grados, se realizó intervenciones cortas en los diferentes salones de la sede educativa principal, cuya temática fue “consecuencias del consumo de sustancias psicoactivas”



Con los estudiantes de 11 grado se realizó varias intervenciones enfocadas en la orientación vocacional, como estrategia para ayudar a los adolescentes y jóvenes a utilizar su tiempo libre en poder ir visualizando su futuro e ir construyendo su proyecto de vida.

Adicionalmente se realizaban estrategias de negociación frente a situaciones de convivencia entre los estudiantes, las cuales estaban acompañadas por el coordinador del centro educativo.

#### Reuniones comité de convivencia institucional

El comité de convivencia de la Institución Educativa Colegio San Miguel, realizó 4 encuentros durante el año lectivo, en las cuales siempre se resaltó el carácter de confidencialidad que requiere el ser miembro de dicho comité. Entre los temas de las reuniones se destacan los casos de remisiones realizadas al comité local y a comisarías de familia, con temáticas de violencia sexual y situaciones de autolesión.

#### Reuniones comité local de convivencia escolar

La institución educativa a través de su rector, coordinador y docente orientador participaron de las reuniones programadas por la coordinación de educación municipal, con el propósito de articular acciones para la implementación de temáticas y actividades para la prevención de las violencias y la prevención de la convivencia.

*Por una educación integral e incluyente”*



## Articulaciones con organizaciones e instituciones



Defensoría del pueblo: en el marco del ejercicio de orientación ocupacional a los jóvenes de 11 grado, se realizó un espacio acompañado por la defensoría del pueblo donde se exalto la importancia del proyecto de vida.



Comisaría de familia: luego de que el colegio a través del comité de convivencia escolar elevara una preocupación sobre el uso de sustancias psicoactivas y problemáticas de autolesiones (cutting), el equipo interdisciplinar de la comisaría realizó una intervención con los estudiantes de grados sexto y séptimo.



Corporación para la investigación y el desarrollo de la democracia (CIDEMOS): a través de la "Es contigo, es conmigo, es con nosotros y nosotras", la cual tiene como fin la promoción de derechos y la prevención de violencias.

Adicionalmente con el apoyo de Católicas por el derecho a decidir se realizaron ejercicios sobre la temática de sexualidad, donde se hizo énfasis en los derechos sexuales y reproductivos, así como en la prevención de la discriminación de personas con orientación sexual diversa.



A tu lado: a través de la ONG HIAS, se realizaron dos intervenciones en el grado 10-02, donde la docente titular había identificado situaciones de convivencia entre los estudiantes del curso. En los encuentros se desarrollaron temáticas de reconocimiento y manejo de emociones, así como de la importancia del trabajo en equipo.

El proyecto “atrapasueños” del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, trabajó con en sus dos modalidades con niños de la escuela integrada y de la sede principal, con estrategias que abordan manejo de emociones, trabajo en equipo y liderazgo, adicionalmente para los adolescentes se impartió un componente de emprendimiento.

### Semana por la convivencia escolar

Durante la III semana por la convivencia escolar se realizaron diferentes actividades para docentes y estudiantes, alienados con la guía técnica compartida por la secretaría de educación departamental (ver informe de la semana). Dentro de la misma semana se llevo a cabo la semana de la juventud, la cual estuvo liderada por la alcaldía municipal.

## CONCLUSIONES

La convivencia escolar ha venido presentando evoluciones positivas durante el año escolar, los ejercicios de capacitación estudiantes y docentes han permitido a la comunidad educativa estar más conscientes de la importancia del respeto en la interacción con los demás.

El apoyo de instituciones y organizaciones fue durante el año de vital importancia en las acciones psicosociales que fortalecen las acciones de convivencia escolar y prevención de todo tipo de violencias.

Los estudiantes mostraron un entendimiento de las acciones que afectan la convivencia escolar y comunicaron a los docentes y directivos las situaciones que consideran un riesgo para la misma. Así mismo los docentes hicieron valer las indicaciones que se plantean en el manual de convivencia de la institución, para reportar las situaciones que comprometían la sana convivencia entre estudiantes.

*Por una educación integral e incluyente”*



Institución Educativa Colegio San Miguel  
“LA EXIGENCIA NOS LLEVA A LA EXCELENCIA”  
Secretaría de Educación Departamental  
Municipio de Hacari  
Educación Preescolar-Básica Primaria - Secundaria-Media técnica  
Código DANE: 154344000465



Es fundamental que los docentes y directivos sigan en la revisión constante del manual de convivencia, adaptándolo a nuevas situaciones que se van conociendo durante los periodos académicos.

Se hace necesario mejorar la articulación con el comité de convivencia municipal, puesto que para este año las acciones realizadas con intervención de los miembros de dicho comité fueron limitadas, por lo que se sugiere nuevas dinámicas para poder fortalecer los espacios de trabajo conjunto.

Indispensable seguir insistiendo en la confidencialidad de los casos, sobre todo en situaciones relacionadas con vulneraciones de niños, niñas y adolescentes, pues esto permite crear confianza en las personas que han realizado alguna denuncia, así como evitar estigmatizar a las víctimas, y por consiguiente que quienes tienen miedo a hacer algún tipo de acción, puedan poner en conocimiento situaciones de riesgo.

Destinar recursos para material pedagógico que pueda emplearse para las actividades que promuevan la convivencia.

Elaborado por:

Mario Oswaldo Castellanos Mojica

Docente Orientador

*Por una educación integral e incluyente”*

Sede Principal Km 3 vereda El Molino – Hacari, Norte de Santander  
columbiacolombiamihacarinds@gmail.com